
 
 

 
 

 

ATA REUNIÃO DO COLEGIADO 
 
 
Data: 24/06/2022 
Local: Zoom Meeting 
https://us02web.zoom.us/j/7206113345?pwd=NUtPZ056bTd2Nzc2WXV5OHFBdm5idz09 
Horário: 10h 
 
 
Pauta 
 
1. Seleção Mestrado 2022 
2. Submissão para futura apreciação do nome da Profa. Elaine Andrade Senra para a 
categoria de docentecolaboradora: apresentação/relatoria [anexos para consulta] 
3. Análise e homologação de pedido de prorrogação de prazo de conclusão de 
dissertação de PAULO ROBERTOGOMES. 
4. Scientiarum Historia 15 
5. Apreciação para fins de aprovação pela Comissão Deliberativa de participação de 
externos na banca de doutorado deSUZANA QUEIROGA DE CARVALHO E SOUZA 
(Orientador Prof. Ricardo Kubrusly): 
Título da Tese: 
Arte 
e Ciência: Uma Cartografia poética do Tempo e do Infinito 
Membros da Banca: 
Profa. Doris Kosminsky (EBA/UFRJ) 
http://lattes.cnpq.br/ 
4801768397535572 
Prof. Marco Moriconi (IF/UFF) 
http://lattes.cnpq.br/ 
4484619692598113 
Prof. Luiz Alberto Oliveira 
(Pesquisador CBPF/MCTI) 
http://lattes.cnpq.br/ 
0154832722772626 
Prof. Tales Frey Dias (Universidade do Minho/PT) 
http://lattes.cnpq.br/ 
4336485278193966 
 
Presentes 
Coordenadora Substituta Eventual: Maira Monteiro Fróes (Presidindo a reunião) 
 
Alexandre Lyra 
Marta Simões Peres 
José Antonio Borges 
Walmir Cardoso 
Priscila Tamiasso-Martinhon 
André Morelli 
Katia Gorini 
Ricardo Kubrusly 
Igor Valentim 
 
Os professores Alfredo Boente e Francisco Rômulo Monte justificaram suas ausências, 
os dois últimos ao longo de todo o ano 2022. O Prof. Arthur Leal encontra-se em 



 
 

 
 

 

estágio sabático no exterior e estará, por esta razão, também justificadamente ausente 
das reuniões do CD HCTE até lá. A Profa. Leticia Galluzzi também justificou sua 
ausência.  
 
A Profa. Maira Fróes abriu a reunião tirando dúvidas do Prof. Alexandre Lyra, 
recentemente transferido para a categoria de docente colaborador do 
PPGHCTE, acerca das regras definidas pela CAPES para o aproveitamento de 
produções dos docentes colaboradores nos PPGs. Explicou que somente 
produções em coautoria com discentes ou com docentes permanentes do 
programa são contabilizadas pela agência reguladora. Seguiram-se alguns 
pronunciamentos do próprio Prof. Alexandre, do Prof. Walmir Cardoso e André 
Morelli, que propouseram, como o Prof. Walmir ao final da reunião, um estudo 
sobre as fragilidades na produção do PPHCTE – segundo o relatório do 
quadriênio passado – a fim de avaliarmos, como corpo docente, e 
especialmente, como colaboradores, como poderíamos delinear propostas e 
oportunidades de preenhcer as lacunas de produção e angariar êxito na 
renovação/recuperação de nosso curso de Doutorado..  
 
A profa. Maira seguiu, pedindo que a Comissão Deliberativa do Colegiado 
considerasse a composição por externos da banca de defesa de doutorado de 
SUZANA QUEIROGA, prevista para o dia 11 de julho próximo. Os nomes dos 
docentes externos ao HCTE e um breve relato sobre as formações acadêmicas, 
posições e contribuições para pesquisa foram enviados previamente por email, 
apresentados pela Profa. Maira, cujas informações foram complementadas pelo 
orientador da Tese, Prof. Ricardo Kubrusly. Seguiu-se a consulta aos presentes, 
que aprovaram a composição da banca por aclamação. 
 
A Profa. Maira então prosseguiu relatando as etapas já cumpridas do processo 
seletivo para o Mestrado, i.e., inscrição e prova de títulos, fez um resumo dos 
resultados até o momento, e apresentou o cronograma das etapas que vêm 
pela frente, i.e., provas escrita e oral, pedindo aos membros da Comisssão de 
seleção que preparem suas agendas para que possam estar disponíveis para a 
tarefa de avaliação. 
 
A Profa. Maira seguiu para a relatoria da candidatura da Profa. Elaine Andrade 
Senra à composição, como docente colaboradora do PPGHCTE, e colaboradora 
voluntária da UFRJ. A deliberação em si foi projetada para a próxima reunião 
ordinária do Colegiado/Comissão Deliberativa, em julho do corrente. 
Mencionando os documentos enviados como anexos por email aos membros do 
Colegiado, que embasam a candidatura da Profa. Elaine (cv lattes, carta de 
encaminhamento, memorial, projeto e termo de adesão como colaboradora 
voluntária da UFRJ), a Profa. Maira apresentou como um motivador central, e 
que justificaria o ingresso da Profa. Elaine á frente de outras valiosas 
candidaturas à docente colaborador do PPGHCTE, o fato da referida professora 
comprometer-se a ministrar todos os anos, as disciplinas fundantes do HCTE, 
Teoria do Conhecimento I, II e III, anteriormente lecionadas pelo Prof. Pinguelli-
Rosa, falecido recentemente. Ressaltou, no entanto, que a fração atual de 
docentes colaboradores para o total de docentes (colaboradores + 
permanentes) estava já alta, passando dos 30%, mas que as regras da CAPES 
para avaliação quadrienal de PPGs da área interdisciplinar para o intervalo 
2021-2024 inda estariam nebulosas. O Prof. Igor Valentim retrucou 
apresentando critérios recentes da FICHA DE AVALIAÇÃO adotada pela 
CAPES, relativa ao quadriênio em curso de avaliação, ou seja, 2017-2020, 



 
 

 
 

 

segundo a qual o percentual de 30% de colaboradores em relação ao total de 
docentes não deveria ser ultrapassado. A discussão aprofundou-se para 
consideração de propostas, como apresentadas pelo Prof. Igor, e reforçadas 
pelo Prof. Ricardo Kubrusly, de criação, em diálogo com a PR2, de um edital 
amplamente divulgado, aberto à inscrição de interessados dentre os professores 
efetivos da UFRJ, para ingresso de 5 a 8 novos docentes permanentes no 
HCTE. Igor considera que essa ação reforçaria argumentos junto a CAPES 
ligados à transparência e capilaridade do HCTE, além de poder credenciar 
docentes da UFRJ de imenso potencial dentre os quais, vários, ainda não estão 
em nenhum PPG hoje. A Profa. Maira argumentou que o HCTE não parece 
sofrer de falta de docentes permanentes (do quadro de ativos da UFRJ) 
desejosos de integrar o programa, e que uma chamada em modo mais informal 
poderia ser suficiente, evitando o processo burocrático, e muito tensionado, em 
geral, de um processo seletivo com regras de concurso, que um edital imporia. 
Os presentes, em geral, concordaram que devemos nos debruçar mais uma 
vez, como colegiado, sobre essa questão, considerando os riscos junto à 
CAPES de extrapolar, ainda que transitoriamente, ao longo do atual quadriênio, 
esta proporção e elaborando uma estratégia de crescimento do programa que 
supra lacunas de especialistas, como verificado para as disciplinas de História e 
Filosofia. A Profa. Katia Gorini lembrou da improtância, para este fim, de nossa 
recente proposta de parceria com o PPG de Filosofia, e que está sob análise 
pela PR-2 para remetimento de cotas de bolsa adicionais de Mestrado e 
Doutorado para os programas envolvidos. Nossa proposta envolve oferta de 
disciplinas e colaborações na formação e pesquisa entre os dois programas.         
 
Por fim, a Profa. Maira colocou em perspectiva os preparativos para o 
Congresso Scientiarum Historia XV, mencionando a Semana de 22 como o tema 
atrator deste ano, juntamente com homenagens ao Prof. Pinguelli-Rosa, e 
apresentando as razões estratégicas pelas quais o evento deverá acontecer 
entre a terceira e quarta semana de novembro, ocupando o intervalo entre a 
Reunião da SBHC e a Copa do mundo, e passadas as eleições deste ano.  
 
A análise para fins de deliberação sobre o pedido de prorrogação de defesa de 
PAULO ROBERTO GOMES foi adiada, aguardando documentação 
complementar. 
 
O Prof. André Morelli, inspirado pela pressão que estamos vivendo por produção 
computável pela CAPES, apresentou-nos à oportunidade de submeter 
propostas de publicações de e-books para a editora sob sua direção, no campo 
da História da Psicologia e afins interdisciplinares. 
 
 A reunião transcorreu sem deliberações por voto. 
 
Eu, Maira Monteiro Fróes, lavrei a presente que vai por mim assinada. 
 
 

 
____________________ 
Profa. Maira Monteiro Fróes 
Coordenadora Substituta Eventual 


